

La Crónica

DIARIO DE AVISOS, NOTICIAS Y ANUNCIOS
DE HUESCA

PRECIOS DE SUSCRIPCION.	PROPIETARIO	ANUNCIOS.
Huesca: un mes, 1 peseta. Fuera: un trimestre, 3'50 (Pago adelantado.)	MARIANO CASTANERA <i>Redaccion y Administracion</i> 8, Sancho Abarca, 8.	Diez céntimos peseta línea. Formas especiales, anun- cios de temporada y comu- nicados, precios convencio- nales. -

Seccion Religiosa.

SANTOS DE MAÑANA.—San Tiburcio, San Telmo y San Máximo.

CULTOS.—Misas de hora: de Alba, de 8 en la nueva iglesia del Salvador, con plática, de 8 y media, 9 y 12 y media en la Catedral; de 9 y 11 en San Lorenzo y de 8 en la capilla de Monserrat; las conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion á las nueve y cuarto y en Santo Domingo á las ocho.

En San Vicente el Real á las 8 la misa al Sagrado Corazon de Jesús.

En San Vicente el Real termina el solemne Septenario á Nuestra Señora de los Dolores, predicando el Dr. D. Vicente Carderera.

En Santa Rosa las Hijas de María celebran su funcion mensual por la mañana á las 7 y media y por la tarde á las 4 y media con plática que dirá don Cristino Gavin.

La Hora Santa en San Vicente el Real de 6 á 7 de la tarde.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en San Lorenzo.

SANTOS DEL LUNES.—Santas Basilisa, Potenciana y Anastasia.

CULTOS.—Las misas conventuales en la Catedral, San Lorenzo y Asuncion á las nueve y cuarto.

La Hora Santa de 5 y media á 6 y media de la tarde en San Vicente el Real.

CORTE DE MARIA.—Visita á Nuestra Señora de la Concepcion en la Catedral, San Lorenzo y Compañía.

Diversiones públicas.

TEATRO PRINCIPAL.—Compañía cómico-dramática.—Gran funcion para mañana domingo, 14 de Abril de 1889.—Ultima de abono.—Programa.—1.º Sinfonía.—2.º El interesante drama en cuatro actos de D. Antonio Gil de Zárate, titulado *Guzman el bueno*.—3.º El chistoso sainete titulado *Perico el empedrador*.—En los intermedios la banda del Regimiento del Rey ejecutará las siguientes piezas musicales: 1.º «Retreté», 2.º «Alí», Valses.—3.º «Moraima».—4.º «María», Mazurka.—Entrada general 50 céntimos.



LA DEL EMBUDO.....

Es casi segura la suspensión de las elecciones municipales, suspensión que obedece, según la prensa, á que en *algunas* localidades se ha confeccionado el Censo de mala manera con multitud de irregularidades.

Esta es la razón, la gran razón aparente en la cual se apoya el Gobierno del Sr. Sagasta para pedir á las Cortes la suspensión de las elecciones municipales en toda España.

A nosotros nos parece debe ser otra la «madre del cordero» como vulgarmente se dice, pues no acertamos á comprender cómo porque haya alguna localidad en la que se ha confeccionado de mala manera el Censo electoral, preténdese la suspensión general de unas elecciones como las municipales y quiérese exigir el rehacimiento completo del Censo de España entera.

Esto no es serio. Existe alguna localidad en que faltándose á las leyes se ha hecho el Censo en forma irregular?

Pues lo lógico, lo racional, en este caso sería, á nuestro modo ver, que quien tal hizo, quien de tal manera falseó las leyes, respondiera de sus actos en el banquillo de un tribunal y fuera á presidio si lo mereciese, y que ese Censo, solamente ese Censo se rehiciera.

De otro modo venimos en consecuencia, que quien faltó se quedará tan orondo y pagará los vidrios rotos el que no tuviere culpa alguna, es decir, en plata, ván á pagarlo los justos por los pecadores.

Esto no es serio repetimos; norabuena que se rehiciera todo el Censo, si todo él revistiera los mismos defectos y falsedades.

Más como ésto no es así, ni por asomo, vendremos á parar, que quien estrictamente á Ley se ha atendido para la confección del Censo electoral recibirá en pago el castigo de la suspensión de la elección, y el que hizo con la Ley mangas y capirotas, importándole un pepino de las conminaciones de penalidades en ella escritos, saldrá equiparado en pena con el justo y riéndose á mandíbula batiente de la magna energía del gobierno y de la *igualdad* con que en esta bendita tierra se mide, á los ciudadanos fieles cumplidores de las Leyes y á los que de su contenido se ríen faltando con todo descaro á ellas.

Aquí del cuento de aquel Doctor, que al llamarle á visitar un niño que se hallaba acatarrado ordenó que toda la familia se acostase á sudar.

Bien es verdad que si del punto electoral saltamos al económico, nos encontraremos, con otro parecido Doctor al del cuento, con el señor don Práxedes.

Si lo ha tomado á empeño el Sr. Sagasta nos quedaremos con las

elecciones aplazadas para Diciembre, pero con los infractores de lo preceptuado en la Ley electoral en la calle, como si lo viéramos

¡Hasta cuando, Dios bendito, durarán semejantes anomalías en este mísero país!

Seccion de Noticias.

«Mirad que vamos á Jerusalém, y allí el hijo de la Virgen será víctima de una traicion para ser crucificado» palabras del Redentor del mundo dichas á sus queridos discípulos antes de ponerse en marcha, para aquella ciudad.

Realmente Jesús sabía lo que le esperaba de aquel pueblo, que con ramos de olivo y palmas habíale, de salir á su encuentro y mostrarle gran regocijo y alegría.

El mismo pueblo que le recibió á cual hijo de Dios y enviado de David, el mismo pueblo más tarde dejó de compadecerle y le acompañó al lugar del suplicio gozándose en su martirio.

La iglesia dedica el dia de mañana á la gran fiesta de las palmas, en recuerdo de la entrada de Jesús en la ciudad de Jerusalém.

Con la funcion de mañana, la iglesia comienza la celebracion de los sublimes misterios de la redencion del hombre por el sacrificio del Hombre-Dios.

La semana que empieza, *semana mayor*, es la que contiene el dia más grande para el creyente para el cristiano de verdad, el Viernes Santo.

En ese dia nació vigorosa la idea de la religion cristiana.

Desde ese dia el hombre está redimido; abiertas tiene de par en par las puertas del paraiso.

La iglesia le tiende su mano para entrar por ellas.

La semana que empieza es pues, semana de recogimiento, semana de oracion.

En la mañana de hoy, ha celebrado sesion extraordinaria el Ayuntamiento.

En ella entre otros asuntos que se han tratado de menos interés, figuran; el de la alineacion de la calle del Desengaño, cuyos planos han quedado en la secretaría expuestos al público, por termino de 20 dias.

De los destinos vacantes se ha dado posesion á los nombrados ateniéndose á lo dispuesto en convocatoria y declarados en propiedad los que desempeñan los declarados desiertos por la Capitanía general.

Se ha leído el nuevo Reglamento del Macelo, que ha quedado sobre la mesa para su estudio.

Han sido aprobadas las modificaciones de las ordenanzas y acordado pasen al Gobierno civil para la sancion definitiva.

Una instancia del Sr. Bonet, sobre derribo y construccion de un cerramiento de huerta en la Ronda de la Estacion, se ha acordado pase á la Comision.

Igual suerte ha cabido á otra sobre arrendamiento de la pesca de la Alberca de Loreto, á fin de que la Comision redacte unas bases para subastarla.

Se ha acordado la construccion de un sencillo tablado, para la música que concurre al paseo de la Estacion, y que sea movible á fin de poderlo trasportar donde y cuando conviniera.

Sobre la solicitud presentada por los panaderos oscenses, se ha tomado el acuerdo de que los panaderos forasteros ó ambulantes que venden pan llamado *forastero*, queden sujetos á las mismas prescripciones que rigen para los primeros y se les señale como punto para la venta, sitio en el Mercado Nuevo.

En la «Seccion libre» publicamos un razonado é interesante escrito que ha visto la luz en *La Correspondencia de Valencia*, hácia el cual llamamos la atencion de nuestros lectores por tener además relacion con el crimen de la calle de Fuencarral.

Para el lúnes de Pascua, se nos dice tendrá lugar en la Plaza de toros otra corrida de andarines, entre dos que ya han corrido en otra ocasion.

En el B. O. se han publicado las reglas á las cuales se ajustan éste año las conferencias pedagógicas que establece la Ley de 16 Julio del 87 las cuales tendrán lugar en el local que ocupa la Escuela Normal de Maestras, los dias 26, 27 y 28 del próximo Agosto.

Tenemos toretes. El dia 21, Pascua, se lidiarán en nuestro circo tau-rino, tres bravos novillos, procedentes de la ganaderia de D. Francisco Gil, de Contamina, por los diestros siguientes:

Espada, Francisco Bernal (a) Minuto.—Sobresaliente, Julian Bernal (a) Aragonés.—Banderilleros, Timoteo Murillo (a) el Maño de Madrid.—Id. Manuel Custardoy (a) Ramiro.—Id. Julian Bernal (a) Aragonés.—Id. Fernando García (a) Malaguito de Madrid y un puntillero.

Los bichos se nos dice cuentan tres años cada uno.

Nos complace, y veremos con gusto obtenga la funcion éxito.

La *Gaceta* ha publicado un R. D. estableciendo el tiempo de servicio para el disfrute de la consideracion de pasivos, contándose en la clase civil desde el nombramiento por el cual comenzaron á cobrar 2.000 pesetas cumplida la edad de 20 años; y la militar desde la clase de alféreces

Para dejar derecho á pension de viudedad ú orfandad, los militares necesitan haber contraido matrimonio hallándose en posesion del empleo de capitán, y los empleados civiles haber disfrutado el sueldo mínimo

de 3.000 pesetas durante dos años, contando unos y otros veinticinco de servicios.

Estas pensiones consistirán: hasta quince años cumplidos en 10 céntimos del sueldo regulador; de quince á veinte años, 15 céntimos; de veinte á veinticinco años, 20 céntimos, y desde veinticinco años en adelante, 25 céntimos. siendo su duracion de tantos años y meses cuantos sean los de servicio del empleado.

Las viudas y huérfanos que se casen perderán para siempre el derecho á recobrar las pensiones, y no se les concederá á las que contraigan matrimonio con empleados que hubiesen cumplido la edad de sesenta años.

Además de estas pensiones se establecen otra vitalicias que no estarán sujetas á las reglas generales de la ley, y se otorgarán á todos los empleados y á los sargentos, cabos, soldados, porteros, ordenanzas y demás personal subalterno de todas las oficinas, y á sus viudas y huérfanos, siempre que aquellos queden inutilizados ó pierdan la vida en actos realizados en el cumplimiento de sus deberes.

Suponiendo que no llegue á cuajar la *maravillosa* idea del aplazamiento de las elecciones, S. M. la Reina Regente, ha ya firmado la convocatoria para celebrarlas los dias 7, 8 y 9 de Mayo próximo.

Ha reanudado su publicacion, el periódico federal *La Campaña* que vé la luz en Zaragoza.
Lo celebramos y que dure.

Según el periódico *Truth*, la reina Victoria queria conferir á la reina de España la orden de la Jarretiera; pero tuvo que renunciar á su propósito ante la observacion de sus ministros de que nunca hasta ahora se habia conferido la Jarretiera á una mujer.

Hemos tenido ocasion de examinar un abundante y variadísimo muestrario de mosaicos hidráulicos de la acreditada fábrica barcelonesa de los Sres. Orsolá, Solá y Compañía que recomendamos á los propietarios y constructores de edificios, tanto por las buenas condiciones de relativa economía como por las de mucha duracion y elegancia que reúne esta clase de pavimentacion, hoy muy en uso en todas partes.

El maestro y la maestra de Novelé (Valencia) tomaron posesion de sus cargos en 1881. Hasta ahora han cobrado desde aquella fecha 3 pesetas noventa céntimos. Los maestros referidos piden limosna en Valencia.

La Crónica de Badajoz publica este suelto:

«*Gregoria Parejo*.—La sirvienta llamada así, y cuyo nombre es conocido hoy en toda España por haber dado una importante declaración en la causa de la calle de Fuencarral, estuvo hace poco tiempo en Badajoz, y según hemos oído, contó á varias personas lo mismo, exactamente, que ha expuesto en el juicio oral.»

Han comenzado á circular en Malaga monedas falsas de una peseta, con el cuño de 1862 y busto de Isabel II.

Se distinguen de las legítimas en que el busto está bastante borroso, y el cordoncillo es muy imperfecto.

Las agencias de Bilbao han facilitado pasaje para la república Argentina durante el mes de Marzo último, á cerca de 1.500 personas que no encontraron trabajo en aquella villa ni podían volver á sus pueblos, donde les esperaba la miseria.

Consuélese nuestros lectores, los que sufren de continuo en las butacas de los teatros las molestias que producen los inconmensurables sombreros de las señoras.

En Bruselas se prepara una Exposición especial de tales monumentos, y se anuncia que la moda los impone aún de mayor tamaño.

Háblase con gran elogio de un modelo *torre Eiffel*, que es una verdadera maravilla.

Decididamente á los hombres no va á quedarnos otro recurso hábil sino el de que nos pongan en los teatros butacas... con ascensor.

La Voz de la Patria, de Vigo, dice que ha recibido una carta anónima en la que se denuncia que el autor de la muerte de D.^a Luciana Borcino fué Morlanes, el recluso de la Cárcel Modelo fallecido misteriosamente al día siguiente al en que prestó declaración en el sumario.

En dicho anónimo se asegura que Morlanes fué inducido á cometer el crimen por Millan y Varela, y que el chaleco que se encontró en la habitación de D.^a Luciana era de aquel.

La redacción de *La Voz de la Patria* entregará el citado documento al abogado de la acción popular.

Correspondencia.

Madrid, 12 de Abril de 1889.

Sr. Director de LA CRÓNICA:

Mañana suspende sus tareas el parlamento hasta que pasen las fiestas de Semana Santa.

Ignórase al presente si, con arreglo á los deseos del gobierno, terminará ó nó la discusion del Código civil en el Congreso; pero aún en caso negativo, no continuarán las sesiones, como algunos habían llegado á sostener estos dias.

El proyecto relativo á la rectificacion del censo electoral de ayuntamientos y el aplazamiento de elecciones municipales, no dá juego tampoco, á pesar de decirse que diputados ministeriales de la mayoría se proponen combatirle, toda vez que las amenazas de excomunion lanzadas por el gobierno han producido ya su efecto en la reunion de secciones verificada ayer tarde en el Congreso.

=

Comenzará, pues, el parlamento sus tareas después de Semana Santa con el debate sobre la reforma de la ley de alcoholes, interin la comision de presupuestos dá dictámen sobre el proyecto que leerá el ministro de Hacienda en los primeros dias de sesion.

Por este lado el horizonte de la situacion se ha aclarado notablemente, pues si bien los alcoholeros y los labradores harán guerra sin cuartel lo mismo á uno que á otro proyecto, no cree la generalidad de hombres políticos que ha de destruir al gabinete actual, porque consideran exageradas las pretensiones de los unos y los otros.

=

El proceso de la calle de Fuencarral ha tomado un nuevo aspecto desde el dia de ayer con la sustitucion de los Sres. Peña Costalago, Viada y Muzas, por los Sres. Gil Muñoz, Cabareda é Iruegas, quienes se dedicaron ayer noche al estudio detenido de los autos para volver á continuar el sumario supletorio, comenzado por los que conocieron en el primitivo sumario.

Entre lo que se ha convenido en llamar prensa insensata ha causado el mejor efecto este cambio de personas, aguardando que se esclarezcan con este motivo muchos puntos oscuros de la mencionada causa.

Algunos colegas afirman igualmente que de la sumaria instruida sobre el paradero de las alhajas de D.^a Luciana Borcino, hay méritos para procesar al abogado defensor de Vazquez Varela, llegando algunos á decir que debería pedirse al Senado el suplicatorio para el procesamiento del Sr. Rojo Arias.

Todo cuanto se diga en esta materia tiene que ser muy aventurado sobre todo cuando se halla en el período secreto dicha causa y que tardará algunos dias en terminarse dicho sumario.

No ha dejado de producir sensacion en todas partes la noticia de que *El País* lleva á los tribunales al Sr. Montero Rios, á quien acusa de injuria y calumnia por las afirmaciones que hizo en su último discurso del Congreso.

=

La insistencia y apresuramiento conque el ministro de Ultramar y el general Martinez Campos han desmentido el rumor de que se trate de relevar al general Weyler de la Capitanía general de Filipinas y que sea el segundo el indicado para sustituirle, está ofreciendo un resultado contraproducente, pues lejos de apagarse dichos rumores han ido hoy en aumento, sobre todo en el salon de conferencias del Congreso.

Han dado margen á esta creencia las medidas dictadas por dicho general en aquel archipiélago medidas que no están en armonía con sus facultades.

=

En el Congreso se advertía bastante desanimacion esta tarde. Sin embargo las preguntas han sido bastante numerosas, habiendo manifestado el Sr. Espinosa deseos de explanar su interpelacion sobre la administracion municipal; pero se ha aplazado á ruegos del ministro de la Gobernacion. El Sr. Celleruelo ha pintado con negros colores la situacion de las provincias del Noroeste para las cuales ha pedido la condonacion de contribuciones, de igual manera que el Sr. Pando.

A la hora en que escribo estos renglones no se ha entrado en la órden del dia.

=

En el Senado ha ofrecido el ministro de Gracia y Justicia estudiar un proyecto sobre las industrias de los establecimientos penitenciarios para que no perjudiquen á la industria particular.

Después de algunas preguntas se aprueba definitivamente el proyecto de exencion de derechos para el sulfato de cobre, sin discusion alguna, continuando después la del proyecto de reformas militares.—M.

Seccion libre.



LA SUGESTION EN LA HIGINIA.

Todo el que se fije atentamente en el semblante y cráneo de la Higinia, notará la expresion anatómica y fisiológica de la degeneracion, y si además investiga en sus declaraciones la, doblez de su personalidad, no podrá menos de advertir que esta esfinge indescifrable proyecta sobre su enigmático caracter harta luz para que los jueces hubiesen visto claro y no viniesen á ser juguetes de las protéicas fantasías de una neurósica.

Consecuentes los tribunales en rechazar el modesto concurso que á la justicia hemos prestado los médicos alienistas, pagan estos desdenes siendo víctimas candorosos de la versatilidad, astucias, desplantes y mentiras de una histérica degenerada que, con simulaciones y supercherias, engaña á jueces, abogados, público, opinion, prensa, tribunal, presidente y á su mismo defensor, manteniendo la excitacion de las gentes ávida y despierta con sus acusaciones, denuncias, planes y falsedades.

La delatan como histérica: su impresionabilidad excesiva, su irritabilidad fácil, el paso brusco y sin gradaciones de la risa al llato, la ligereza con que cambia del odio á la ternura, de la aversion á la piedad, neurosis que trasciende en esa preocupacion constante de atraer la atencion de la multitud hácia ella; en sus indecisiones, egoismo y caprichos, en las simpatías y antipatías imprevistas con que mira á las personas, en sus alegrías insensatas en presencia de una sentencia de muerte, en sus

emociones instantáneas, en el desequilibrio y desorden en que ha vivido y obra á impulsos de su inestable cerebro.

Su alma movidiza siente la irresistible necesidad de exhibirse, de inspirar interés, espectacion y curiosidad, de intrigar á los incautos con sus juramentos solemnes y teatrales, representando una série de comedias trágicas, más ó menos burdas, en las que deshonorá á unos y levanta á otros, redimiendo hoy al que ayer difamó. Es la Higinia cómica por naturaleza, finge sin esfuerzo, llora si al papel que representa corresponde el llanto, y derrama un raudal de lágrimas en aras de la última novela que le dán ó que rápidamente improvisa. Hay en ella algo de infantil en que apenas es posible separar lo cierto de lo imaginado. Capaz es de matar y de llorar por el difunto. Armoniza perfectamente en su discorde de cerebro la movilidad y el cambio, con cierta idea fija que parece que la guía en todas sus declaraciones, obstinándose en no decir la verdad entera con todos sus detalles, á pesar de lo vivamente que debe estar grabada en su mente la escena del crimen. Todas sus contradicciones y absurdos son medios de provocar la extrañeza y la estupefaccion en el público; entran en la *mise en escène*, en el drama al minuto, que desarrolla ó inventa, por sugestion propia ó ajena. Urde la simulacion, por amor desinteresado á la mentira, y es especialista en el arte de despistar á nuestros buenos jueces y sesudos magistrados.

Inmoderada en sus pasiones por la escasa energía de su voluntad, susceptible de conmoverse pronto, hubiera sido quizá posible hacerla confesar la verdad aprovechando un momento emocional, si la seriedad de la toga se adaptase á romper la formalidad y aparato artificial del foro, y si nuestros jueces fuesen más hábiles en el arte de interrogar á esta clase de enfermas que tan lindamente los engañan, no obstante ser unas infelices mujeres de poco juicio y menos voluntad, siquiera su despierta imaginacion las acredite de inteligentes.

Si la Higinia es una histérica, como parece mostrarlo su estado mental manifiesto y patente en el juicio oral, si bien para certificarlo en absoluto precisaria una observacion sintomática complementaria, si la Higinia es histérica, se comprende demasiado que ha de ser dócil á la sugestion, y que en la sugestion puede hallarse la llave que la cierra los labios, y tambien la que se los abra. Provocando en ella el hipnotismo, podriase acaso hacerla declarar la verdad completa, íntegra y total, que hoy quizá encubra tras la máscara histérica que permite á ciertos enfermos de esta clase simularlo todo, hasta el reir de dolor y llorar de alegría. Aunque fuera algo difícil sumirla en el hipnotismo, caso de que no le convenga revelar la verdad, sería probable y casi seguro, actuando en ella por sorpresa, á no hallarse de antemano prevenida ó sugestionada por alguién. Pero aunque la esperiencia hoy ofreciese algunas dificultades, no lo considero imposible, y el éxito pondría de manifiesto el alma entera de Higinia y todos los detalles reales del crimen, que acaso por sugestion oculte. Y si bien aún en pleno hipnotismo es capaz de seguir simulando y mintiendo, la ciencia posee hoy medios para desenmascarar la ficcion, que seguramente desconoce una mujer inculta, y el fraude, si resultaba, sería desmentido por una comprobacion experimental de los hechos, mediante el juzgado.

Siendo histérica, como lo parece, cabe la posibilidad racional de que

el crimen de que se acusa, haya sido sugerido por otra persona, y aun es verosímil que ésta, para eliminar su responsabilidad, le haya impuesto la idea de que jamás declare su participación en el delito; cabe también la posibilidad de que sea susceptible á la sugestión en plena vigilia, fascinación consciente é irresistible á que se someten de grado las que, implantada en su cerebro la idea sugerida, ésta aparezca hoy á distancia como espontáneamente nacida del propio fondo de su ser, cual verdadera obsesión aparecer libremente, tras cuyo velo se esconda el misterioso autor del crimen, si este hombre que la opinión busca existe realmente.

Injertada esta idea fija de no delatar á la persona que sobre ella adquirió la potencia sugestiva, todos los esfuerzos del tribunal podrían estrellarse contra este obstáculo que liga su pensamiento, mucho más siguiendo como sigue la Audiencia el propósito deliberado de menospreciar todo auxilio médico en el esclarecimiento de la verdad, como lo probó al negarse á admitir la prueba pericial propuesta de reconocer mentalmente á la Higinoia, quien, aun oponiendo cierta resistencia á la sugestión, fenómeno raro en las histéricas, vendría á confesar de plano todos los detalles oscuros del delito en vez de proyectar nuevas sombras con la série inagotable de mentiras de que es capaz de forjar su móvil fantasía.

Es un espectáculo triste para nuestra patria este de ver movidos de acá para allá á jueces, abogados, fiscales, magistrados y al Congreso, llevados al impulso de las mentiras de una infeliz enferma cuyo cerebro abortará pistas, planes y falsedades sin cesar, mientras se crea el punto de mira de las gentes. Es esta nota psíquica culminante del histerismo, indicadora de la desnudez científica de nuestros jueces. En otro país hubieran diagnosticado inmediatamente á la Higinoia, atendiendo á sus hechos, sin dar gran valor á sus palabras. Aquí no se realiza nada para abrir las páginas más interesantes del delito que cerradas lleva en su cerebro. Es posible por medio de la sugestión encontrar la solución al enigma, y que el castigo caiga sobre los verdaderos criminales, los que sean. El experimento no puede agravar la pena de Higinoia, pues por más que ella ha tratado de culparse, es difícil que la verdad la culpe, y por el contrario, pudiera el hecho cierto atenuar su responsabilidad.

Dr. Escuder.

Telegramas.

Nueva-York 12.—Elogiase mucho la independencia de los tribunales que han dictado auto de prisión contra el hijo del presidente de la República de los Estados- Unidos á consecuencia de haber publicado en un periódico un artículo injurioso.

El juez que entiende en el proceso ha autorizado la excarcelación bajo una fianza de 5 000 pesos.

San Petersburgo 12.—La policía rusa ha descubierto en Odesa un depósito de bombas explosivas, adquiridas por varios

comprometidos en una conspiracion que también ha sido descubierta. Es inexacto el rumor de que el Czar haya sido objeto de un atentado.

Paris 12.—El proceso contra Boulanger continúa excitando la curiosidad pública y más ahora que por haber suspendido la cámara sus tareas hasta el 14 de Mayo, solo ejerce funciones deliberantes en el Senado, constituido en alto Tribunal.

Al comenzar la sesion de hoy se ha designado una comision de nueve senadores, encargada de instruir el proceso contra el famoso ex-general.

Son hostiles á éste los individuos que la componen, lo cual júzgase como dato demostrativo de que el espíritu del Senado es desfavorable á Boulanger.

En la eleccion de la comision citada no han tomado parte los ministros que son senadores. Parece que el gobierno tiene dudas respecto á las personas que han de ser incluídas en el proceso. En éste debe demostrarse, según opinion atribuida al Ministro del Interior, que hay un pacto entre los imperialistas, los realistas y Boulanger, para derribar la República, y que el gobierno gastado por el general en su campaña se lo facilitaron los monárquicos. El Ministro de Justicia hará revelaciones que acaso originen algunos registros domiciliarios. Si antes de la apertura de la Exposicion no termina sus trabajos el alto Tribunal, se trasladará á Versalles.

Madrid 12.—«El País» demanda ante los tribunales por injuria y calumnia al Sr. Montero Rios.

El Sr. Fernandez Carvajal será el abogado de dicho periódico.

Madrid 12.—En el Senado ha ofrecido el Ministro de Gracia y Justicia, contestando el marqués de Dilar, estudiar un proyecto sobre las industrias en los establecimientos penitenciarios para que no perjudiquen á la industria particular.

El conde de Tejada de Valdosera ha pedido la pronta aprobacion del expediente relativo á la exencion de derecho para los materiales destinados á los nuevos cruceros por la casa Palmers.

Madrid 12.—Esta tarde se han reunido los diputados y senadores de las regiones que se rigen por legislaciones forales.

La ponencia ha aceptado la proposicion formada por el señor Gil Berges con algunas modificaciones.

Se entabló un debate sobre ella eschreeciéndose algunas dudas, después de lo cual se acordó presentarla al gobierno y á la comision del Código, y otra que suponen simpática al Sr. Alonso Martinez. También se acordó que una comision de senadores y diputados gestione el buen éxito de ambas proposiciones.

Los principales extremos que abrazan son el establecimiento de relaciones entre los artículos 9, 10 y 11 con los 12 y 24 y se modifica el 15.

Se consigna que regirán como hasta aquí las legislaciones especiales, como también los principios generales del derecho

romano aceptados por los tratadistas y consagrados por la costumbre.

La mujer casada seguirá la condición del marido y el hijo la de los padres. Causará estado para los efectos civiles la vecindad que no se perderá sino por voluntad propia.

Madrid 12.—En el Congreso poca concurrencia. Los Sres. Cerveruelo y Pando han pedido condonación de tributos para las provincias del Noroeste. El Sr. Espinosa aplaza su interpelación sobre administración municipal á ruego del Ministro de la Gobernación.

M.

BOLSA.

—) = « —

Paris 12, 5'25 tarde.—4 por 100 exterior español, 75'80.

Madrid 12, 5'45 tarde.—Bolsin, últimos cambios, Madrid.—Contado, 75'75.—Fin de mes, 75 80.—Fin del próximo, 00'00 —Exterior, 77'90.—Amortizable, 89 35.—Cubas, 105'60.—Banco, 412'50.—Barcelona.—Interior, 75'75 —Exterior, 77'90.

ESTACION METEOROLÓGICA DEL INSTITUTO DE HUESCA.

Mes de Abril.

Dia 12.

BARÓMETRO en milímetros.		TEMPERATURA Á la sombra.		DIRECCION DEL viento.		ESTADO DE LA atmósfera.		PLUVIÓMETRO en milímetros.
Ma- ñana.	Tarde.	Má- xima.	Mi- nima.	Ma- ñana.	Tarde.	Ma- ñana.	Tarde.	
712'5	711'2	14	-2	N.N.O	N.N.E	Desp. ^o	Cubt. ^o	»

CAMINOS DE HIERRO DEL NORTE DE ESPAÑA

MERCANCIAS de gran velocidad, llegadas el dia 12 del corriente mes á esta estación, consignadas á los señores siguientes:

D. Benito Guillén.—Federico Aguilera.—Amalia Sánchez.—Blas Sorribas.—Rafael Blanc.—José Moreras.—J. M. Aventín.—Santiago Laiseca.—J. M. Aventín.—María Cornago.—J. M. Barrio.—L. y Cebrian.—Cármén Manzano.—María Delmás.—Juan Benedé, y varias expediciones al portador.

MERCANCIAS de pequeña velocidad, llegadas el dia 12 del corriente mes á esta estación de Huesca, consignadas á los señores siguientes:

Sres. Bescós.—Mairal.—Gaubert.—Borrell.—Paño.—Lalana.—Mo-

lera.—Gavin.—Terrén.—Escartín.—Martin.—Preciado.—Millán.—Ferrer.—Clavero.—Escartín.—Casaus.—Cajal.—Escartín.—Mengotti, y varias expediciones al portador.

ANUNCIOS

SASTRERÍA DE MONREAL.

Participa á su numerosa clientela haber trasladado su taller, de la calle del Mercado nuevo número 5, á la de San Orenco número 28 (antes Herre-rías), esquina á la de San Lorenzo; en donde continuará dedicándose á la confeccion de toda clase de prendas de vestir, con el esmero que tiene acre-ditado, ajustándose á las novedades de los últimos figurines del pais y ex-tranjeros.

También se confeccionan sotanas y manteos.

VINO SUPERIOR DE COSECHERO.—Se vende á 30 céntimos litro, y á 2 pe-setas 75 céntimos decálitro. En la bodega de Cabrero, Coso alto.

Arriendo.—Se hace de las dos tiendas y 4.º piso de la casa número 43 del Coso bajo. Informarán en la calle de Las Cortes, número 2.

En la fábrica de cal del Desmonte se vende cal muer-Eta á 5 reales cahiz.

EN la herrería de Luis Bergua, calle de San Jorge, se necesita un aprendiz con principios.

Para un comercio de ULTRAMARINOS se ofrece un jóven de 13 años en ca-lidad de aprendiz. Ramiro el Monje, 22 informarán. 4

En la im-
prenta de
este perió-
dico.

Cartas de visita

VINOS Y JARABES

de **DESPINOY**

AL **EXTRACTO** de **HIGADO** de **BACALAO**

El único experimentado y aprobado por la Academia de Medicina de Paris
SIMPLE Y FERRUGINOSO

Sin olor, ni sabor desagradable, reemplazando con ven-taja el aceite de hígado de bacalao en todos sus usos.

DEPOSITO GENERAL: **DESPINOY y Cia**, 9^{bis}, Rue Albouy, PARIS

Exigir la *Marca de Fabrica*. la firma y el sello oficial de garantía de la Union de Fabricantes.

Depósito general Barcelona, Farmacia de la Estrella, Fernando VII, 7.



La máquina de coser *Werthein* es reconocida hoy como la mejor del mundo, por la más silenciosa, de mayor duración, muy elegante y más barata que las hasta hoy conocidas. Las hay de venta en el **NUEVO BAZAR** de D. Mariano Lorient. 4

YA HAN LLEGADO
Á LA
Sucursal de Angel Broto

17, COSO ALTO 17

Los géneros de entretiempo y lanillas para la próxima temporada de verano. En este establecimiento encontrará el público variedad de trajes tanto del país como extranjeros, sirviéndose con esmero, puntualidad y economía: visitarlo y os convenceréis de la verdad.

17, COSO ALTO 17.

NOTA. También encontrará el público pantalones á medida desde 7 pesetas en adelante.

EL que quiera comprar ó arrendar un obrador de los grandes que hay en Huesca, sito en el camino de Tierz, sirve para baldosa, ladrillo y cántaros, en la calle de San Salvador número 6, informarán.

BUENOS CONSEJOS



¿Desea Vd. tomar un refresco higiénico y delicioso?

Pues para conseguirlo, basta poner una cucharada de azahar en un vaso de agua azucarada.

—
¿Padece Vd. de los nervios?

Tome Vd. la legítima agua de azahar de Sevilla, una ó dos veces al día, y desterrará por completo este padecimiento.

—
¿Os produce insomnio ó malestar una taza de té ó café?

Haga Vd. uso del agua de azahar, legítima de Sevilla con estas bebidas ó después de ellas, y conseguirá un dulce sueño y bienestar incomparable.

—
¿Sufrís física ó moralmente, por un exceso de trabajo intelectual?

Pues en el agua de azahar tomada pura, ó mezclada con una bebida cualquiera, encontrareis un alivio inmediato, recobrando su equilibrio, el sistema nervioso.

De venta en las principales farmacias, perfumerías y droguerías de toda España y en Huesca en la droguería de Mariano Miravé, Mercado Nuevo. Primera calidad 2'50 y 5 pesetas botella. Segunda 1'50 y 2.

Para evitar numerosas falsificaciones é imitaciones, el público deberá exigir la firma TENA en las etiquetas y la marca registrada «LA GIRALDA DE SEVILLA.»

TRASPASO.

En el punto más céntrico de Zaragoza se traspasa una tienda de sedería y quincalla, bien aparroquiada, con géneros ó sin ellos, por haberse trasladado su dueño al pasaje de la industria al Bazar de la Union. Informarán en el mismo Bazar.

PÉRDIDA DE UN ASNO. El que hubiera recogido uno que desapareció el día 10 de la posada llamada de Escusacenas, de pelo negro, vientre blanco, herrado de las manos, aparejado con albarda y encabestrado á lo montañés; se servirá presentarlo en Bandaliés á D. Antonio Viñas.

VENTA.—Se hace de todos los enseres pertenecientes á una Botica de muy buenas condiciones. Darán razon en esta ciudad en la calle de las Mártires número 4, principal, y en Zaragoza en la casa de D. Pedro Robles, Coso número 29.

●●● MOLINO HARINERO DE CORTÉS. ●●●

En este molino se molerá trigo á los panaderos, horneros, fabricantes de pan, expendedores de harina y al público en general á **cinco reales cahiz**, incluyéndose en este precio el transporte del trigo al molino y conducción después de la harina á domicilio, y más barato cuanto mayor sea la cantidad de trigo que se ha de moler con arreglo al siguiente cuadro:

Hasta 20 cahices incluso transporte de trigo y harina (cahiz).	1,25 pesetas.
De 20 á 40 cahices id. id. de id. id.	1,20 »
De 40 á 60 id. id. de id. id.	1,15 »
De 60 á 100 id. id. de id. id.	1,10 »
De 100 cahices en adelante id. id. id.	1,00 »

Avisando en la casa de D. Severo Alvarez, Coso alto núm. 77, cuarto 2.º, ó en el referido molino se pasará á domicilio á recoger el trigo.

CONSULTA DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

D. N. ECEQUIEL PORTA LOPEZ, Subdelegado de Medicina y Cirugía de Sariñena, Médico de la Compañía de ferrocarriles del Norte, participa á todos sus compañeros y amigos, haberse encargado de la CONSULTA que en esta capital tenía establecida el médico de Almudevar, Dr. Iribarren, en la

PLAZA DE SAN VICTORIAN, 2, PRINCIPAL

Dias fijos de consulta

1 y 15

de cada mes, de nueve de la mañana á dos de la tarde.

Practicará toda clase de *operaciones en los ojos, párpados y vias lagrimales*, no cobrándolas hasta que el interesado esté seguro del éxito. Gratis á los pobres.—Para más pormenores dirigirse al mismo antedicho local, á la tienda de modas **La Camelia**, Porches de Berdejo, ó al Sr. Porta, por correspondencia, en Sariñena.

ULTIMA HORA.

(Servicio telegráfico especial de LA CRÓNICA.)

Madrid 13, 11'30 mañana.

La «Gaceta» publica el Decreto convocando á las elecciones los dias 7, 8 y 9 de Mayo, para el caso que las Córtes no aprobaran el proyecto de aplazamiento para Diciembre.

La Valiente y la Barba, comprobaron la procedencia de las alhajas empeñadas y no resultando indicios de culpabilidad han sido puestas en libertad.—M.